

DIARIO DE PALMA.

VIÉRNES 21 DE ABRIL.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 5 h. 15 ms. y se pone á 6 h. 45 ms.
Sale la luna á 2 h. 39 ms. de la mad.^a y se pone á 12 h. 56 ms. de la mañana.
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día
11 h. 59 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
MAHON.... D. Matías Mascaró.
IBIZA..... D. Joaquin Cirer y Miramont.

Seccion política.

De la *Esperanza*, periódico notoriamente afecto á la Rusia, copiamos el siguiente artículo:

Ahora que acaba de resonar en toda Europa el grito de *guerra!* no nos hemos puesto una sola vez á contemplan de hito en hito ese gran problema sin que háyamos dejado de estremecernos. El tiempo que absorberá, los trabajos que ha de costar, las consecuencias que podrá tener su solucion, son otros tantos abismos insondables á cuya vista nos llenamos de terror. Proyectos, aunque no ancianos, tememos que los años que nos pueden restar de vida sean para nosotros tanto ó mas agitados que los treinta y cuatro que ha tuvimos la desgracia de entrar en el mar proceloso de la política: padres, temblamos pensando si todavía nos quedará que ver á nuestros hijos perecer en medio, ya de los conflictos de la guerra exterior, ya de las persecuciones y tumultos de la discordia cívica: católicos, españoles y monárquicos, nos afligen hondamente los males de que vemos amenazada la Iglesia, amenazada nuestra patria, amenazados todos los tronos. Muchos hombres indignamente alzados, nos decimos, acaso descenderán; muchos sin justicia derribados podrán levantarse; pero entre tanto, ¿cuánta sangre inocente será derramada, cuántas familias pacíficas quedarán perdidas, cuántos crímenes se cometerán, cuánto menoscabo va á experimentar la pública riqueza, cuánta lesion la justicia, cuánta ofensa la moral, cuánto ultraje la religion!

Ante perspectiva semejante no hay nada que sea capaz de alegrarnos. Solo dos consideraciones nos consolarían algo, si consuelo cupiese en esto. La primera consiste en la esperanza de que, acabando por esta guerra la especie de equilibrio que la revolucion de julio dejó establecido en Europa entre las fuerzas conservadoras y las revolucionarias, cesará tambien la incertidumbre que desde entónces tiene, no solo atormentados todos los ánimos, sino abrumados bajo el peso de insuperables armamentos todos los pueblos europeos; pudiendo por lo tanto cualquier hombre de regular sentido calcular con cierta probabilidad, para su gobierno y el de su familia, cuál será el estado de su país durante, á lo ménos, el primer siglo. La segunda se refiere á la espiacion que nos parece van á sufrir todos los grandes Estados de Europa por la conducta que respectivamente siguieron con España miéntras la guer-

ra civil la estuvo despedazando. Fué, de parte de unos, egoismo tan detestable como insano estar contemplando friamente cómo se desengraba la nacion á quien mas debian; fué, de parte de otros, hasta crueldad no intervenir, ya que de intervencion trataban, de una manera que pudiese poner pronto fin á nuestra intestina lucha, haciéndolo, al contrario, del modo mas propio para prolongarla y aumentar su intensidad y sus estragos. Y si ahora nuestro gobierno tiene, como lo esperamos, el buen sentido de mantenerse firmemente en un sistema de completa neutralidad, nosotros, pudiendo ver tranquilos cruzar por los demas Estados de Europa el rayo de la guerra, juzgaríamos estar presenciando un acto solemne de la justicia Divina; de esa justicia que rara vez deja solamente para la otra vida el castigo que corresponde á los que en tanto grado olvidan los deberes de la gratitud ó violan los derechos de la humanidad.

Pero dando por ahora tregua á tales contemplaciones vamos á presentar en un solo artículo nuestras ideas, 1.^a sobre el resultado de la lucha, que mas conviene, y 2.^a, sobre la probabilidad que hay de que la lucha tenga ese resultado.

Lo primero que se nos ocurre al comparar las consecuencias generales que deberá de acarrear el triunfo de uno de los bandos contendientes, con las que deberia producir el del otro, es que el menor mal que podría resultar del de la alianza turco-anglo-francesa seria una preponderancia absoluta de la Gran Bretaña no ya solamente en Europa, sino en todo el mundo. Y llamamos á este el mal menor, porque tambien es posible y aun probable que, desarrollado el elemento anárquico bajo el influjo de la Inglaterra, ocurriese un cataclismo general en que hasta esa misma potencia fuera víctima.

Preponderancia de la Gran-Bretaña, ó preponderancia de la Rusia: hé aquí la expresion mas concreta del resultado que por ahora ofrece la guerra ya declarada. Haya sido el que quiera el origen ó la ocasion de la querrela, el hecho es que la querrela ha venido á parar á este punto. Equivocaríase tambien mucho quien negara ser tal el carácter ó la tendencia de la situacion general, fundándose en las tendencias ó caracteres particulares de las demas fuerzas cooperadoras. Impulsadas ya y dirigidas todas estas fuerzas ó por la Inglaterra ó por la Rusia, son, en la actual guerra, respecto á estas modernas Cartago y Roma, lo que en la segunda guerra púnica fueron, respecto á las antiguas, las fuerzas de los Masinisas y las de los Sifazs.

El poder musulman, que fué el primero atacado; el imperio napoleónico, que la fatalidad ha comprometido despues en la lucha, y la demagogia y el volterianismo, que no podian ménos de acudir cuando se trataba de humillar á su mas poderoso enemigo, concurrirán, quieran ó no quieran; á establecer la preponderancia inglesa: la insurreccion cristiano-greca, el espíritu general de la raza slava, y la neutralidad de las naciones alemanas, evidentemente ventajosa para las operaciones militares de los ejércitos rusos, conspirarán, quieran ó no quieran, á establecer la preponderancia rusa.

Ahora bien: ¿quién que conserve siquiera un resto de amor á la religion, al órden monárquico y á la independencia nacional, podrá vacilar en la eleccion, cuando se le presenta como resultado necesario de la actual guerra el triunfo de uno de esos dos poderes? Por nuestra parte ya lo saben los lectores de *La Esperanza*, creemos que nadie. Sin ir mas léjos, en el artículo que el 28 del mes último destinamos á combatir el error de *El Univers* en la cuestion turco-rusa, deciamos, entre otras cosas lo que sigue:

«Entre los temores que la preponderancia inglesa debe infundir y los que pudiera infundir la preponderancia rusa, hay, á nuestro entender, gran diferencia. Inglaterra por el ejemplo de las prácticas políticas que un especial concurso de circunstancias la ha hecho adoptar y que á ningun otro país son aplicables, ha sido setenta años há y está siendo todavía la causa de las revoluciones de todo el mundo, y en particular del continente europeo: Rusia no ha hecho, bajo este aspecto, mal á nadie, y aun se puede decir que ha dado la paz á muchos. Inglaterra con escaso territorio para su poblacion exuberante, tiene que buscar la vida á costa de los demas: Rusia, con territorio y recursos sobrados para sus naturales, no tiene que vivir á costa ajena. Inglaterra, llevada sin duda por sus intereses comerciales, es propagandista de su falsa religion, como lo prueban sus sociedades bíblicas y sus misioneros: Rusia no vemos que lo sea fuera de los países en que ya se halla establecida la iglesia griega. Inglaterra, circundada por el mar y dueña de él, léjos de perder con las revoluciones continentales, gana por ellas, porque ademas de no alcanzarla, paraliza el trabajo de sus rivales en industria, y la enriquecen con los capitales que huyen del desórden: Rusia, unida por la tierra con los demas estados del continente, está mancomunada con ellos en

la paz y en la perturbacion: en la fortuna y la adversidad políticas. Contra Inglaterra, en una palabra, miéntras tenga la preponderancia marítima, no tiene la Europa defensa: contra la Rusia, lo mismo que contra cualquiera otra potencia continental, la tendría, aun cuando esta potencia ó la Rusia predominaran en los mares.

¡Desgraciada Iglesia católica, desgraciada Europa, desgraciada Francia, desgraciado Luis Napoleón, desgraciada España, desgraciados todos los reyes, si de esta vez desapareciera la preponderancia militar terrestre de la Rusia, único poder que en el dia es capaz de contrarrestar la ingente fuerza perturbadora de la Inglaterra.»

Eso dijimos entónces, eso mismo repetimos ahora. Solo añadirémos á ese cuadro comparativo, cuadro que aun podríamos ampliar notando la diferencia de que miéntras la Rusia marcha hácia el Oriente su rival marcha á todas partes, una reflexion, que en este momento nos ocurre, para que se acabe de ver cuánto mayores son, respecto á España, los inconvenientes del triunfo de la Inglaterra que los del de la Rusia. Si ahora, que todavía los ingleses están contenidos por el respeto á las potencias continentales, pugnan á cada paso por entremeterse en nuestros asuntos interiores, y no dejan, con la introduccion de sus productos fabriles, medrar nuestra industria, y se han erigido, ellos los de Seringapatán y de Corfou, en jueces de las ofensas que dicen hacemos en nuestras provincias ultramarinas á la humanidad, y vienen á alarmar nuestros puertos con sus apariciones inmotivadas tan pronto como determinamos algo contrario á su interes ó su capricho, é infestan nuestra Península con sus Biblias bastardas, y tratan de escandalizarnos con el culto de sus cementerios, y ultrajan públicamente á nuestra dinastia borbónica, y no parece quedarían contentos hasta reducirnos al estado en que tienen á nuestros infelices hermanos, los portugueses; si ahora, decimos, hacen todo esto, ¿qué harían cuando, vencida la Rusia, cuyo poder terrestre y marítimo es lo que mas miedo les infunde, no hubiera ya en el Continente quien les fuera á la mano? La cara parece que se nos enciende solo de pensarlo.

Probado cual es, entre los dos poderes beligerantes, aquel cuyo triunfo conviene mas, ó, si se quiere, perjudica ménos, vamos á demostrar la probabilidad que hay de que ese mismo sea el que salga victorioso.

Desde luego reconocemos lo mucho que favorece á la Inglaterra el

ser isla, é isla prepotente en los mares. Mal podríamos negar esta ventaja á la Gran-Bretaña, cuando esa precisamente es, á nuestros ojos, la circunstancia que hace mas peligroso para todo el mundo su triunfo, la que pone á la Europa continental en la absoluta necesidad de procurar á todo trance que vuelva á ella la preponderancia marítima. Eso de poder atacar el territorio ajeno sin peligro de ver atacado el propio, es, en circunstancias ordinarias, una ventaja inconmensurable, si quiera la acción directa del que la posee no puede pasar del litoral enemigo. Pero por fortuna la Inglaterra, que la tiene, se las há esta vez con otra especie de isla, cien veces mas vigorosa y potente que ella en el interior. De otra especie de isla, sí; porque Rusia, naturalmente invulnerable por su lado oriental, bien resguardada con la muralla de la neutralidad alemana por el del Occidente, y defendida por los del Mediodía y del Norte con la triple malla de su respetable marina, de sus puertos fortificados y de sus ejércitos, tan admirables por su instruccion y disciplina como por su valor, su fidelidad y su número, puede ser considerada, para la lucha del día, como una isla verdadera.

Todo lo que en tal situacion podría acontecerla es que las escuadras del Occidente destruyeran alguna de sus naves ó incendiaran alguno de sus pueblos marítimos; pero esto, que despues de los pesados chascos de Dundas y Hamelin no se debe considerar tan hacedero como lo pintan las fanfarronadas de Napier y de los periodistas y los tribunales ingleses, podría impedir que una nacion compuesta de setenta millones de habitantes, unida con los vínculos de la religion y de la fidelidad monárquica, y provista de cuanto se necesita para la vida y para la guerra, signiese defendiéndose por un espacio de tiempo diez veces mayor que el que basta para sucumbir las potencias occidentales, y en particular la Inglaterra, bajo las ruinas de su riqueza artificial ó de sus intestinas discordias? ¿Podría estorbar que los ejércitos rusos, ayudados de la insurreccion griega, acabaran de echar al suelo el vacilante imperio de la Media-Luna? Tanto mas seguramente puede responderse que no, cuanto la experiencia está confirmando cada dia mas y mas lo que nosotros dijimos desde el principio y muchos han repetido despues en Inglaterra y Francia, sobre la inmensa dificultad y gastos enormes de los trasportes por mar de fuerzas considerables terrestres.

Hablamos, como han visto nuestros lectores, en el supuesto de que haya de durar mucho tiempo la llamada neutralidad de las potencias alemanas. Si ahora suponemos lo que ya va pareciendo muy probable aun á los mas obcecados, á saber, que estas potencias se resuelvan pronto á apoyar abiertamente á la Rusia, claro es que la derrota de la Inglaterra se haria mucho mas fácil. Con la fusion á las ancas, como ha dicho Girardin, ó sobre el arzon de la silla, como dirian otros, la alianza setentrional podría en breve estar sobre Paris, por donde, segun nosotros dijimos tiempo há, está el camino mas corto para Constantinopla. Sobre todo, si no espe-

rase el ataque, sino que le adelantara, el éxito de esta empresa seria seguro. Hace sobre cien años que un frances de celebridad funesta, dijo:

Le français qu'on attaque est à demi vaincu.

y si la experiencia del año 14, en que se vieron circular tranquilamente en las inmediaciones de Orleans partidas de diez cosacos, cuando todavía los ejércitos aliados estaban en Lyon, demostró que ese apotegma era cierto, mejor nos parece lo demostraria la de ahora, cuando la Francia ha perdido en ardor bélico tanto cuanto en ella se ha desarrollado el amor á los placeres de la vida sensual. Júzguese lo que entonces sucederia á la Inglaterra, una vez privada de su principal apoyo en el Continente.

Los que sin cesar están vaticinando movimientos revolucionarios en Italia; en Alemania, en Hungría y en Polonia, no dejarán seguramente, al leer esto, de descontar esa partida de nuestro cálculo de probabilidades favorable á la Rusia. Nosotros admitimos la posibilidad de tales sucesos, no tanto en Hungría y en Polonia como en Italia y en algunos puntos de Alemania; pero, juzguemos los hechos sin pasion, ¿no es, por lo ménos, tan posible como esos sucesos una trasformacion interior de la Francia, donde solo la firmeza de Luis Napoleón y la acertada política que hasta ahora siguiera ha podido contener á los demagogos, á los legitimistas, á los fusionistas, etc? ¿No lo es que en Inglaterra, tan dividida en opiniones y tendencias políticas y religiosas que ya no puede ni aun constituir un ministerio homogéneo, sobrevengan acontecimientos análogos, escitados por el hambre, por la paralización de las fábricas, por las pérdidas del comercio, y por la ruina del crédito público? Piénsenlo bien los agoreros occidentales, y verán que, una vez puestos á vaticinar, lo mismo ó mejor pudieran haberlo hecho sobre lo que han olvidado que sobre lo que tenido presente.

La prensa extranjera acaba de dar á luz una esposicion de Manin presidente de la república de Venecia en 1848, esposicion motivada al parecer por algunas palabras pronunciadas por lord Russell en la segunda cámara en la sesion del dia 13 de marzo.

Una vez mas habrá podido conocer ahora la Europa entera, cuales son los dorados sueños de la revolucion italiana; pues en boca del que se reputaba como el mas prudente y moderado de los revolucionarios anuncia la coalicion de todos los patriotas italianos, cualesquiera que sean sus opiniones, en el terreno de la independencia. No es nuevo este proyecto; data ya de algunos años, y las importantes comunicaciones que desde 1847 han mediado entre algunos gobiernos de Europa á propósito de esta cuestion, revelan que tiempo hace estaba previsto el pensamiento que en su último escrito desenvuelve el antiguo gefe de la república de Venecia.

«A lo que aspiran esas sectas, escribia en 1847 el príncipe de Metternich al conde de Dietrichstein embajador de Viena en Londres, es á la fusion de los Estados italianos en un solo cuerpo político, ó cuando ménos á una confederacion de Estados regida por un poder central supremo. No piensan en la ereccion de una monarquía italiana. El Rey posible de esta monarquía no existe en esta ni en la otra parte de los Alpes. Aspiran, sí, á crear una república federativa, semejante

á la de la América del Norte, ó á la de Suiza.»

Hé ahí adivinados literalmente los planes políticos que Manin hace incontrovertibles en la esposicion que mas abajo transcribimos. En ella rechaza las palabras de lord Russell, y siendo estas conformes á las ideas emitidas en otro tiempo por lord Palmerston podemos decir que rechaza la política de Inglaterra relativa á la revolucion italiana.

Dejamos á juicio de nuestros lectores la deduccion de los comentarios á que semejante desacuerdo se presta, y nos limitamos por hoy á transcribir la consabida esposicion del presidente de la república de Venecia en 1848.

Héla aquí:

«Señor: el *Morning-Cronicle* ha publicado el acta de una sesion que han reproducido los periódicos franceses y segun la cual lord Russell manifestó en la sesion del dia 13 de marzo de la segunda cámara al ocuparse de Italia:

«Creo que los italianos no podrian hacer nada mas funesto al fin que se proponen, que el sublevarse contra el gobierno austríaco: creo, por el contrario, que si permanecen tranquilos, llegará el dia en que ese gobierno será mas humano y dará mas privilegios populares, que podría alcanzar Italia por medio de la insurreccion.»

«Espero de la bondad de V. que me permita proteste en su diario contra tales palabras.

Si ellas ú otras análogas que espresen la misma idea han sido pronunciadas, en efecto, por lord John Russell, no podría uno libertarse de un penoso sentimiento de sorpresa, al ver que habia formado tan inexacta idea de la cuestion italiana al eminente hombre de estado, cuya alta inteligencia, buena fe y benévolas intenciones nadie puede poner en duda.

Decir que para alcanzar el objeto á que aspiramos, debemos mantenernos tranquilos y esperar el dia en que el gobierno austríaco se haga humano y liberal, es dar á entender que no se conoce el objeto que nos proponemos.

No pedimos al Austria que sea humana y liberal en Italia, lo que le sería por lo demas imposible, aun concediendo que tal fuese su intencion: queremos que se vaya de la península. No queremos para nada su humanidad y su liberalismo: queremos ser amos en nuestra casa.

Hé aquí el fin á que todos sin escepcion aspiramos:

Independencia completa para todo el territorio italiano: union de todas las partes de Italia en un solo cuerpo político. En esto nos hallamos conformes y unánimes.

Lo que hace que los patriotas italianos se dividan en muchos partidos políticos (republicano, realista, unitario, federalista) se refiere á cuestiones secundarias en las que estamos dispuestos á hacer todas las concesiones y transacciones que puedan exigir las circunstancias.

Mas por lo que hace á la independencia y á la union no podemos hacer concesiones, no podemos transigir.

No trato de discutir la legitimidad de nuestras pretensiones: me limito á consignar el hecho de su existencia.

«Es, pues, evidente que no podemos aceptar el consejo de mantenernos tranquilos mientras que por ello se intenta comprometernos á que nos resignemos á la dominacion extranjera, contentándonos con la esperanza de que en lo sucesivo será menos bárbara y menos opresora.

No, nosotros no nos resignaremos. Para un pueblo que sufre el yugo extranjero, la resignacion es una cobardía, y nosotros no queremos ser cobardes.

No, no permaneceremos tranquilos, mientras que no alcancemos el objeto apetecido, mientras que no obtengamos la independencia y la union de Italia.

El consejo de que nos estemos tranquilos no podría aceptarse sino en el caso de que, escluyendo toda idea de cobardía resignacion, se interpretara en el sentido de que debemos abstenernos de movimientos prematuros.

Si se nos dijese, si se nos probara que aun no ha llegado la hora de obrar, sabríamos esperar, pero tendiendo siempre á nuestro fin, trabajando siempre en preparar nuestros medios, en estar prontos para aprovechar la primer circunstancia favorable que se presente.

«Méditese bien: la cuestion italiana es ya una cuestion europea de primer orden. Preciso es que se resuelva con arreglo á nuestras indomables aspiraciones de nacionalidad.

Hasta entonces hágase lo que se quiera, nosotros nos agitaremos: habrá constantemente en Italia un foco de turbulencias, un motivo perenne de guerra que amenazará al sosiego de Europa, impidiéndole que cuente con una paz estable.

Recibid, señor, la seguridad de mi distinguida consideracion.

Paris 19 de marzo de 1854.

Manin.»

ASUNTO DEL *BLACK-WARRIOR*

El embargo de este buque en la Habana continúa preocupando la opinión pública en los Estados-Unidos de América. El presidente ha trasmitido con este motivo el siguiente mensaje á la Cámara de representantes:

«Conforme á la resolucion votada el 10 de este mes por la cámara de representantes, os dirijo una memoria del secretario de Estado que contiene todos los antecedentes recibidos en dicho departamento relativos al embargo del *Black-Warrior* verificado en la Habana el 28 de febrero último. En estos últimos años ha habido varias agresiones á nuestro comercio, violaciones de los derechos de los ciudadanos americanos é insultos hechos á nuestro pabellon por las autoridades españolas de Cuba. Todos los pasos que se han dado para obtener justicia han sido objeto de largas y fecundas negociaciones.

Los documentos relativos á estos asuntos son muy voluminosos y serán enviados al Congreso en el momento en que estén dispuestos.

Los que yo os comunico hoy se refieren al embargo del *Black-Warrior*, demuestran con tanta claridad la injusticia, que nada sería mas razonable que esperar una completa reparacion tan pronto como esta conducta ofensiva é injustificable fuese sometida al gobierno de S. M. C. Pero ya en otros casos han dejado de realizarse esperanzas análogas. La parte agresiva está á nuestras puertas: tiene todos los poderes necesarios para la agresion, y pretende carecer de ella para la reparacion. Para obtener justicia debemos pedirle en otro hemisferio; las respuestas dadas á nuestras justas quejas cerca del gobierno superior, no sino una repeticion de las excusas dirigidas por los subalternos á sus superiores cuando son amonestados por estos.

La situacion particular de las autoridades cubanas ha indudablemente agravado de una manera considerable los abusos y las injusticias sufridas por nuestros conciudadanos; y parece que la España no está dispuesta á apreciar en todo valor la responsabilidad de la conducta de sus autoridades. Al investirlos de poderes extraordinarios, debe á la justicia á sus relaciones amistosas con nuestro gobierno una esquisita vigilancia contra el abuso exorbitante de dichos poderes; en caso de abuso proveer á una pronta reparacion. Ya he adoptado medidas para exponer al gobierno español el ultraje cometido de las autoridades cubanas al embargar el *Black-Warrior*; he pedido inmediata indemnizacion de la pérdida que se ha irrogado á nuestros conciudadanos.

La posicion de la isla de Cuba, en proximidad á nuestra costa, las relaciones que debe siempre mantener con nuestro comercio no permiten esperar que sean tan hostiles y la práctica de una política que tanto amenaza al honor y á la seguridad de nuestros estados, mantengan por mucho tiempo relaciones amistosas.

Caso de que las medidas adoptadas para arreglar amistosamente nuestras

erencias con la España fuesen por desgracia infructuosas, no vacilaré en emplear el poder y los medios que el Congreso me acuerde para dar seguridad á las consideraciones debidas á nuestros justos derechos para obtener reparacion de los ultrajes cometidos, y para vengar el honor de nuestro pabellon.

Mientras llega este caso que sinceramente espero que no llegará, propongo al Congreso que adopte las medidas provisionales que las necesidades del momento indiquen como convenientes.

Washington 15 de marzo de 1854.
Franklin Pierce.

El Tribuno espone los antecedentes del embargo del *Black-Warrior* en la Habana, que ha dado lugar al anterior mensaje del presidente de los Estados Unidos que insertamos. Despues de reproducirlo nuestro colega dice lo siguiente:

«Tratándose de un documento en que, á vuelta de algunas espresiones de lisonjera diplomacia, se dirigen cargos muy severos contra el gobierno de la nacion española, llegando hasta la amenaza, en el caso que la reparacion no sea grande y cumplida cual se exige, natural nos parece el decir unas cuantas palabras, no mas que las suficientes para presentar bajo su verdadero punto de vista las causas ocasionales de este desagradable incidente; para esto no pensamos acudir al testimonio propio; vamos á buscar la razon en los antecedentes que han publicado varios diarios ingleses, tomados aquellos de los de Nueva-York y Nueva-Orleans.

El capitán del vapor *Black-Warrior* es uno de los tipos que tanto abundan en la Union, apasionado por la anexion de Cuba á los Estados de quien es súbdito. Jactábase en Nueva-Orleans de que con él sobra para producir un conflicto entre España y la república de la Union.

En uno de los viajes que hizo á la Habana, al presentar en la capitania del puerto el manifiesto del buque, supuso que iba en lastre: como la permanencia del *Black-Warrior* no era mas que de cortas horas, las necesarias para tomar carbon, pasajeros y la correspondencia, toleraron las autoridades este abuso, contrario á los reglamentos que rigen en todas las naciones, el vapor marchó á los Estados-Unidos, y su comandante fué haciendo alarde de haber burlado á los empleados de la capitania del puerto de la Habana.

Tuvo de ella conocimiento la autoridad superior de Cuba, y supo á la vez que de nuevo se intentaba burlar las prescripciones que rigen respecto á los buques mereantes, y cuando volvió el *Black-Warrior* á los dominios españoles, manifestó su comandante que iba en lastre, sin embargo de llevar un gran cargamento de pacas de algodón con destino á Nueva-Orleans. El capitán del puerto de la Habana, despues de hacer, en vista de un manifiesto falso, las observaciones mas juiciosas, como viera que ningun efecto producian, dió parte al capitán general; este dispuso se hiciera al comandante del vapor una advertencia confidencial para que reformara su declaracion, y, como se negara á ello, mandó se registrase el buque con asistencia del cónsul de los Estados-Unidos, que no quiso autorizar esta diligencia. Requerido el de Inglaterra, escusóse de tan enojosa operacion, y lo mismo hicieron los demas cónsules.

Resuelto el capitán general á que se respetasen las leyes comerciales, mandó que el juzgado de Hacienda procediese al registro; y, cuando fué á practicarlo, vió que el capitán del buque lo abandonaba con toda la tripulacion, y que se refugiaba en un vapor de guerra de su bandera. Entónces el *Black-Warrior* fué llevado á la dársena, donde se descargó, tomándose testimonio del cargamento que conducia.

Hé aquí la relacion de lo sucedido en la Habana, origen de las reclamaciones que el gobierno de los Estados-Unidos intenta hacer al nuestro.»

NOTICIAS ESTRANJERAS

CERDEÑA.

Segun carta de Turin del 26, el gobierno piomontés se encuentra rodeado de graves dificultades: por un lado, los asuntos eclesiásticos, que cada dia presentan peor aspecto, y por otro la diplomacia estrecha al ministerio para que ponga coto á los excesos de la prensa y á las maquinaciones del partido revolucionario. Parece que Francia es la mas exigente despues de Austria, que quisiera dar al traste con el sistema constitucional. Todo esto produce gran movimiento político: los ministros se reunen con frecuencia en consejo, y las fracciones de la Cámara hacen otro tanto. Se hablaba de cambio ministerial, y aun se designaba al conde de Revel para formar nuevo gabinete.

Decíase en Turin que muchos oficiales del ejército sardo habian solicitado autorizacion del ministro de la guerra para tomar parte en la expedicion de Oriente, entrando al servicio de la Francia. Segun parece, obtuvieron una respuesta negativa, fundada en la posibilidad de que aquel pais se viese envuelto en una guerra próxima.

Los obispos de la provincia eclesiástica de Turin han elevado al monarca una esposicion deplorando los progresos del protestantismo, la profanacion de las fiestas y la corrupcion introducida en la enseñanza pública.

CHINA.

Nada nuevo dicen sobre la insurreccion del celeste imperio las noticias de Hong-Kong, que alcanzan al 10 de febrero. El invierno habia suspendido las operaciones. Shanghai seguia en poder de los insurgentes. El gran suceso político allí ocurrido era la manifestacion que acababa de hacer el comisario de los Estados-Unidos, coronel Marchald, declarando que, en atencion á que los buques de las naciones extranjeras tenian el derecho de entrar en el puerto de Shanghai y de salir de él sin pagar ningun derecho en la aduana, lo mismo harán en lo sucesivo los buques que lleven el pabellon de la república americana.

La primera embarcacion que se ha aprovechado de ello ha sido el buque *Oneida*, de 400 toneladas que ha conducido de allí á Nueva-York 250,000 libras de té sin pagar derecho ninguno de esportacion.

AMERICA.—Haiti.

El Emperador Faustino ha dado una proclama en los periódicos de Puerto-Príncipe que dice así:

FAUSTINO I EMPERADOR DE HAITI.

Al pueblo y al ejército.

Haitianos.

Sensibles desavenencias habian surgido entre mi Gobierno y los representantes de Francia. Las negociaciones que se han seguido con los mejores deseos por una y otra parte, han allanado todas las dificultades conservando la buena armonía entre ambas naciones. Me felicito por ello.

Todo está tranquilo. Habeis hecho bien en confiar en la sabiduría del Gobierno.

Empleados civiles y ciudadanos, estad tranquilos; y vosotros, militares, que tan pronto acadisteis á tomar las armas, habeis dado pruebas de celo y patriotismo. La patria las agradece. Acordaos siempre de que sois los sostenedores del orden, de la paz y de la tranquilidad del Imperio.

Viva la libertad. Viva la independencia. Viva la constitucion. Viva la union.

Dado en nuestro palacio imperial de Puerto-Príncipe el 10 de marzo de 1854, año 51 de la independencia y V de nuestro reinado.

Por las noticias que publican los diarios ingleses sabemos que la desavenencia á que se refiere el magnífico Emperador D. Faustino, fué promovida por una reclamacion de cierta cantidad hecha por el representante frances á aquel Gobierno. Como se negase Faustino á pagarla, se acercaron á Puerto-Príncipe tres buques de guerra franceses que intimidaron al Gobierno hasta el punto que se apresuró á pagar la suma pedida. Hé aquí la manera con que se ha allanado la desavenencia. El Emperador se hace la ilusion de que Francia le respetaba ó de que todo ha concluido á medida de su deseo.

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 15 DE ABRIL.

Con referencia á su corresponsal de Madrid, dice el *Diario de los Debates*, que el señor presidente del Consejo habia sometido á la aprobacion de la Corona, una modificacion ministerial, que S. M. se habia servido sancionar. Consistia en el nombramiento del señor D. Alejandro Llorente para ministro de Estado y del Sr. Cortazar para ministro de Gracia y Justicia, quedando el Sr. Domenech con la cartera de Hacienda.

Segun informes que consideramos fidedignos, el corresponsal del grave periódico parisiense ha sido mal informado, pues no ha existido semejante combinacion, y por consiguiente no ha podido ser sometida á la aprobacion de S. M.

Un periódico de la tarde del 6 inserta el siguiente artículo:

«El Sumo Pontífice acaba de publicar una notable encíclica dirigida á todos los fieles de la nacion Armenia, haciendo justicia en ella á los beneficios que la religion católica debe á la clemencia del Emperador de los turcos, á quien espresó el arzobispo de Sidon los sentimientos de amistad del Papa.

Este paso, dado en las circunstancias actuales por el jefe de la Iglesia, tiene, á no dudarlo, una grande significacion que á nadie puede ocultarse. Prescindiendo del interés que deben inspirar siempre al Sumo Pontífice los católicos de todas naciones, la encíclica que acaba de dar no puede considerarse sino como una manifestacion de que su política está conforme con la de las potencias de Occidente, escitando por este medio hácia el Sultan las simpatías de todos los católicos, para quienes la opinion de Su Santidad debe ser de gran consideracion.

La iglesia parroquial de San Martin de la ciudad de Salamanca, ha sido presa de las llamas en la noche del 1.º del actual, sin que nada haya quedado de ella mas que las paredes y la sacristía.

A la una se dió la voz de fuego por uno de los serenos, y á poco rato, las campanas de la poblacion anunciaban á sus pacíficos habitantes tan fatal desgracia, los cuales se

apresuraron á ofrecer toda clase de servicios.

Al abrir las puertas de la iglesia, las llamas ya estaban apoderadas de todos los retablos y de todas las imágenes, que en breve hicieron desaparecer, habiéndose librado las Santas formas, que se hallaban en una capilla, con motivo del cumplimiento de iglesia.

El fuego corrió desde el altar mayor, donde parece tuvo principio, hasta el coro por medio de las colgaduras, con una rapidez increíble, convirtiendo el órgano en cenizas en poco tiempo.

Las autoridades todas, incluso el ilustre prelado, se presentaron inmediatamente en aquel punto, donde permanecieron toda la noche; lo mismo hicieron los señores arquitectos de la ciudad, ingenieros, la tropa los vecinos y hasta las mujeres, quisieron obtener parte en los trabajos.

A tanta actividad y á lo sereno de la noche, se debe el que el fuego no penetrase en la plaza y se enseñorease de algunas casas contiguas á la iglesia.

Las llamas se hicieron ver á cuatro leguas de la ciudad, y en algunos pueblos inmediatos se tocaron tambien las campanas.

Se echan de ménos varias alhajas y un palio que habia costado, no hace mucho tiempo, diez mil reales. Por lo demas, no hay que lamentar ninguna desgracia.

Se atribuye á alguna pavesa que pudo quedar por descuido.

Nuevo colega.—Con el título de la *Mentira*, ha principiado á publicarse un semanario doble de verdades de grueso calibre, dedicado á las gentes del buen humor.

Nada contiene de política; muy poco de cuestiones serias; algo mas de costumbres populares, mucho y muchísimo de cuentos, historias, romances, anécdotas, logogrifos, epigramas, epitafios, seguidillas y retazos poético-prosaicos de varias telas.

Los que se suscriban á la *Mentira*, sin temor de ofender á Dios ni al prójimo, encontrarán en su confesonario franca de porte la absolucion de tan insignificante culpa, por la levísima penitencia de 4 reales al mes.

Otro.—Ha empezado á publicarse en Cartagena un nuevo periódico semanal de ciencias, literatura, artes, é industria, con el título del *Cisne*.

Variedades.

Creemos de interés la siguiente reseña, que extractamos de un periódico extranjero, sobre las principales ciudades que tiene la Turquía en la orilla del Danubio, y que están avocadas á ser teatro de grandes acontecimientos:

«Partiendo de Hirsowa, el Garsium de los romanos, situada entre dos colinas, coronada una por las ruinas de un antiguo fuerte turco, la orilla derecha del Danubio está sembrada de sepulcros, de túmulos, de cementerios, que se estienden hasta Silistria, plaza turca que se eleva no lejos de Turtukai, situada enfrente de Oltenitza.

Silistria sostuvo ya un sitio mortífero en 1829. Despues de dos me-

ses de resistencia, los turcos se vieron obligados á capitular. Despues la ciudadela ha sido restaurada completamente y puesta en buen estado de defensa.

Desde Silistria á Routschuck se encuentra la orilla sembrada de sepulcros. Esos montones funerarios esparcidos en las colinas parecen recordar á todos que la vida es rápida y borrascosa como las aguas del rio que guarnecen. En solo una altura hay hasta treinta, y todos de origen antiguo.

La antigua plaza fuerte de Routschuck contiene 30,000 almas por lo ménos, y se eleva casi enfrente de Giurgewo, ocupando una posición distinguida entre las fronteras de Turquía, si bien padeció mucho en la última campaña de los rusos.

La población, compuesta de turcos, griegos, judíos y armenios tiene una actividad inteligente, que contrasta mucho con la indolencia apática de las ciudades turcas. Es el principal mercado de la Bulgaria. Esta ciudad fué en 1809 y 1810 el centro de las operaciones del ejército ruso contra los turcos: el Czar la hizo dismantelar en 1829. Routschuck tiene de léjos un aspecto que llama la atención; pero el prestigio desaparece al acercarse, cuando se ve el desorden y poco aseo de una ciudad que no conoce la policía urbana, y en donde cualquiera puede arrojar las basuras á la calle.

Sistova, que se encuentra despues, tiene una población de 20,000 almas. El antiguo castillo, á cuyo pié está agrupada la ciudad con sus mezquitas y edificios tan pintorescos, se halla en estado ruinoso. En 1791 se ajustó en él un tratado de paz entre la Puerta y Austria, con ventajas iguales recíprocas. El aspecto general denota una ciudad pobre y sin recursos, aun cuando su situación, y especialmente la de su castillo, colocado sobre una elevada altura, es en extremo ventajosa.

Al dirigirse á Nicópolis, se encuentra á Celina, que cuenta cerca de 12,000 almas. Es un antiguo establecimiento romano; sus habitantes son todos cristianos.

Nicópolis es un punto histórico de grande importancia: allí fué donde en 1396 setecientos cristianos de la nobleza de Francia resistieron por espacio de un día entero á 120,000 infieles mandados por Bayaceto, glorioso campo de batalla de que solo escapó el rey de Hungría, por milagro de Dios, como dice Froissard. Esta ciudad, por otra parte muy notable, llama sobre todo la atención por el atrevimiento de su muralla de circunvalación. Se estiende á lo largo de la ribera, y está dominada por altos promontorios donde se hallan la ciudadela que la protege y gruesas murallas ruinosas. En la playa y á lo largo de los muelles de Nicópolis se ven numerosos barcos. El Danubio tiene por este punto dos leguas de ancho y se asemeja á un vasto lago.

Esa magnífica sábana de agua está sembrada de islas cubiertas de una exuberante vegetación y poblada de un número infinito de aves acuáticas de largas patas, cuya actitud tranquila y recogida comunica un atractivo mas al paisaje que animan.

Widdin y Kalafat. Escusado es insertar el importante papel que estas ciudades están llamadas á desem-

peñar en la guerra de Oriente. Situadas ambas en las orillas del Danubio, casi enfrente una de otra, Widdin á la derecha y Kalafat á la izquierda forman un conjunto de defensa y exigen un examen especial. El gobierno turco ha situado allí un vapor armado, que cual centinela avanzado, tiene á su cargo vigilar la parte alta y baja del rio y dar aviso de lo que en él pasa.

La vista de Kalafat, rodeada de altas montañas, sobre cuyo fondo se dibujan las agudas flechas de sus minaretes, con sus mezquitas y elegantes baños, es pintoresca en extremo. Como en todas las ciudades turcas, el interior de Kalafat es desaseado y no ofrece ninguna especie de comodidades.

Las calles están mal empedradas, mal iluminadas, y las aguas sucias permanecen estancadas en sus arroyos. La población ha aumentado mucho desde los últimos acontecimientos, y la calma de que parecia gozar hace poco todavía ha cedido su puesto á la agitación y al bullicio de la vida activa.

Las fortificaciones y trincheras que rodean á Widdin y Kalafat forman un círculo casi perfecto, cuyo diámetro es el Danubio, y tiene por circunferencia una línea de defensa que une á Huglavitz, Skripez, Wagri y Kolassé sobre la orilla izquierda y se estiende al Sud hasta Belgraschisk sobre la derecha.

En este recinto hay reunidos 70 mil soldados con 300 cañones del mas grueso calibre. Hacia el Sud se ha construido una torre elevadísima.

Widdin (en la Bulgaria alta), que los húngaros llaman Bodan y los turcos Winadovan, contiene, á lo que se asegura, 30,000 habitantes. Es la fortaleza mas importante que tienen los turcos sobre el Danubio. Sus fortificaciones, que datan de tres siglos, han sido renovadas y armadas de 300 cañones.

A lo largo de las orillas y en una gran distancia se estiende un campamento regular de tiendas verdes. Por su situación sobre el rio se consideraba como la llave de la Bulgaria, y desde hace siglos ha sido por lo mismo objeto de repartidos ataques. Los magyares que la poseyeron por largo tiempo, tuvieron muchas dificultades para preservarla de la invasión de los turcos.

En 1443 la disputaron á Johanu Hungady, pero fueron rechazados y perdieron 30,000 hombres. No se desanimaron, sin embargo, por esa derrota, y poco tiempo despues lograron apoderarse del objeto de su ambición.

No la conservaron, con todo, mas que por espacio de cincuenta años, pues Wadislaw, rey de Hungría y de Polonia, la recobró, aunque no hizo su entrada triunfante en la ciudad sino pasando por encima de millares de cuerpos de los vencidos. Los turcos atacaron nuevamente á Widdin en 1595, pero fueron tambien rechazados, y en la retirada perdieron mas de 19,000 hombres. A pesar de eso no se desalentaron, y recuperaron otra vez la ciudad, aunque para volverla á perder en 1689. Por último, al año siguiente, 1690, en virtud de un tratado ajustado con la Hungría, y no por la fuerza de las armas, tomaron los turcos posesión definitivamente de la ciudad, que desde entonces han ocupado.

El Bajá que la mandaba en 1828 salió al frente de 15,000 hombres, atravesó el Danubio y fué á atacar al general ruso Geismar, que estaba en Gosland, y derrotó á los rusos; pero no sabiéndose aprovechar de la victoria, reunió Geismar sus tropas y derrotó al Bajá, que se retiró á la ciudad con el resto de su ejército. Widdin, aunque población mahometana, cuenta tambien un arzobispado griego. Sus esbeltos minaretes, sus numerosas mezquitas, le dan un carácter de orgullo y de grandeza. En el malecon que lame el rio se distingue el palacio del Bajá, edificio muy largo, con estensos jardines.

Por esta reseña podrá formarse idea de la fuerza de Widdin. Colocada al otro extremo del Danubio, su posición, bajo el aspecto comercial y estratégico, es tan considerable como la de Ismailoff; tanto una como otra ciudad dominan la navegación del rio.

Palma

20 DE ABRIL.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el teniente coronel graduado D. Antonio García de Valdivia, primer comandante del regimiento infantería Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

Boletín religioso.

Santo del día.

SAN ANSELMO, OBISPO Y DOCTOR.

Fué este santo natural de Aosto, ciudad del Piemonte, y nació en el año de 1033 de una risa familia del país. Disgustado en breve del mundo, determinó abrazar el estado religioso, mas contrariado por su familia este proyecto, entibióse su fervor y pronto se entregó á la disolución. Por aquel tiempo hizo un viaje á Francia, y llegando á su noticia la fama de Lafranco, prior de la abadía de Bec, en Normandia, fué á encontrarle, y en las conversaciones que con él tuvo, encendióse de nuevo en su pecho el deseo de abrazar el estado religioso, como lo verificó recibiendo el hábito de manos del abad Heluino en la misma abadía de Bec; fueron tan asombrosos los progresos que hizo Anselmo en la perfección religiosa, que habiendo sido electo abad de S. Esteban de Caen el célebre Lafranco, fué nuestro Santo sucesor suyo en el priorato de Bec tres años despues de su noviciado, y poco despues por muerte de Heluino fué elegido abad del monasterio á pesar de su resistencia. Obligado á pasar á Inglaterra por ciertos negocios de su abadía, creció con su presencia el elevado concepto que de su virtud se tenía en aquel reino, y vacando por aquel entonces la silla de Cantorbery fué promovido á ella sin atender á sus ruegos ni á sus lágrimas, siendo consagrado en 5 de diciembre del año 1093. Algunas persecuciones que sufrió por defender con entereza los derechos de su obispado le obligaron á pasar á Francia, hasta que arrepentido el rey le llamó de nuevo á Inglaterra donde murió en la paz del Señor el día 21 de abril del año 1109.

REVISTA DE PERIÓDICOS DE PALMA.

BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el número 3351 se publica:
El real decreto concediendo amnistía por delitos políticos en la isla de Cuba.
— Una circular para que los ayuntamientos

voten una cantidad en sus presupuestos de beneficencia domiciliaria.

— Un bando del Sr. Gobernador de esta provincia referente al padron de vecidario.

— La cuenta de la Junta provincial de beneficencia de marzo próximo pasado, con existencia de 85 rs.

— La nota de precios del mercado de Palma del mes que acaba de fenecer.

— El extracto de la cuenta de los fondos municipales de Iviza de marzo, con existencia de 4,137 rs. 31 mrs.

En el núm. 3352 se inserta:

Una real orden para castigar abusos en franquía de cartas con sellos ya usados.

— Otra referente al recurso al gobierno con los consejos provinciales por quintas.

— El extracto de la cuenta de fondos municipales de esta capital, de marzo próximo pasado, con existencia de 29,968 rs., 6 ms.

Boletín

COMERCIAL Y MARÍTIMO.

NAVIGACION

CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 19.

De Oran en 14 días polacra Sarde Oran de 100 ton., cap. Antonio Castellano, con pas., caballos y mulas.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 19.

Para la Habana polacra Trinidad, de 108 toneladas, cap. D. Rafael Cerdá, con frutos efectos del país.

AVISOS

Pérdida.

El día 18 de este mes se perdió un Rosar de ventolina, con cruz llamada del Santo Oficio. La señora á la que se le ha extraviado, advuó los puntos siguientes: Borne, calle de Estanco, de doña Mira y Sitjar. Al que lo devolviese se le gratificará con dos pesetas. Esta imprenta darán razon del dueño de dicha alhaja.

La persona que hubiese encontrado un paraguas de seda, que el domingo de Pascua se habese dejado olvidado en San Nicolas ó en alguna casa particular, se le ruega acudir á esta imprenta, donde darán razon de su dueño quien ademas de dar las señas gratificará el hallazgo.

Ventas.

El maestro de coches Sr. Miguel Petros, vive en la bajada de sa costa de sa Pals, da razon de un coche que ofrece toda comodidad y se dará á precio equitativo.

Se desea vender siete cuarteradas y veintiduas de tierra, de pertenencias del predio Son Nou, término de esta ciudad, y camino de Llummayor. En esta imprenta darán razon la persona encargada del ajuste.

Nodrizas.

Una natural de Felanitx, de 24 años de edad y la leche de 6 meses, desearia encontrar cultura para darle de mamar tanto en su casa como en la de los padres de esta. Darán razon en la tienda núm. 36 calle de Pelaires, frente la casa de Bartolo.

Alquileres.

Está para alquilarse un piso rústico, situado en el camino de Establiments; reúne todas las comodidades necesarias, con agua de fuente cerrado. Darán razon en las primeras casas, encontrando en dicha villa, preguntando por el maestro Pedro José Borrás.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP

EDITOR RESPONSABLE.